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        審 議 会 等 の 会 議 の 開 催 結 果 

会議の名称 令和４年度 第１回加東市立図書館協議会 

開催日時 令和４年８月２５日（木）１８時００分から１９時３０分まで   

開催場所 加東市中央図書館 会議室（２階） 

◇協議事項 

（１）令和３年度 図書館活動報告について 

説明：館長 会議資料と『くらしの中に図書館を 令和３年度図書館年報』より 

   副館長 会議資料 

（２）令和４年度事業計画 

  説明：館長並びに副館長 会議資料 

（３）その他 

  説明：館長 会議資料 

◇協議の概要 

（１）令和３年度 図書館活動報告について 

議 長：令和３年度の図書館活動報告ということで、全体の様子・中央図書館・滝野図 

書館・東条図書館の特色のある活動報告をいただきました。 

今の説明に関して、ご意見・ご質問があればお願いします。 

せっかくの機会ですので、ご意見があればお願いします。 

委 員：おでかけ図書館でお世話になっているのですが、事前に図書館カードを作って 

借りに行っている子とそこで新たに作る子がいるのですが、新たにその場で作 

れますか。 

事務局：おでかけ図書館に来ていただく２週間ぐらい前に、親御さんに書いてもらった 

申込用紙を持ってきていただくと、事前に作らせていただけます。 

委 員：そうですね。それはおでかけ図書館までに持っていなくて、おでかけ図書館の 

ために作る子はどれくらいいるのかなと思うのです。 

事務局：学校によってもなのですが、今年受入した学校で多いところでは１０名位作ら 

せてもらったところもあるし、ほとんどの子が持っていて、５名程度作っただ

けの学校もありますので、学校との距離によっても変わってくるかなと思いま

す。離れたところの学校の方が、やはり持っている子の率は下がるかなという

印象です。 

委 員：ありがとうございます。 

議 長：続いてお願いいたします。 

委 員：一つ伺ってもよろしいでしょうか。 

三つの図書館でそれぞれに連携をとりながら、色々とアピールをするために広
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報を作られたりとか、あるいはこういう図書館の掲示の工夫をなさったりして

いますが、ヨミカツという取り組みがありますよね。このヨミカツは、読書推

進活動と銘打ってあるのですが、各館でどのような事をしようということで、

単独で取り組まれているのか、それとも３館共通でこういうことをやってみよ

うという共同活動というか話し合いのもとで、月を変えてやっているとか、連

携というのはされているのでしょうか。 

事務局：今のところは、各館で普段の業務もありますので、余力があればしているとい 

う感じです。 

委 員：各館で独自に取り組まれて、分館でこれをしようか、こちらはこれをしよう 

か、という様な、ある程度単独でそれぞれの図書館の独自性を出して取り組ん

でおられるということなのですね。 

事務局：例えば、健康課から自殺予防の特集をしてください。というような依頼がある 

ときもあるので、その場合は３館で揃えて、だいたいこの期間でしましょう、

という形でやることもあります。 

委 員：私は家が近いものですから、主に中央図書館にお邪魔をして滝野図書館や東条 

図書館にあまり足を運ぶことがなくて、今ヨミカツという活動を滝野図書館や

東条図書館が積極的にされていることを、面白い取り組みだなと拝見したので

すが、そういう共通の活動で割り当てなどがあるのかと思って伺ったまでで

す。ありがとうございました。 

議 長：はい、どうぞ。 

委 員：東条図書館の「まちたんけん」というのがあったのですが、これは実際に町を 

探検するのか、それとも図書で町を探検するのか。 

事務局：学校の授業の名前が、「まちたんけん」なのです。 

委 員：結局、どういうことをされたのですか？ 

事務局：社会科見学だと思います。 

委 員：図書館の行事でやられていたので、いろいろ地域の本とかを見て、本で探検 

するのかと思いました。素朴な疑問でした。ありがとうございました。 

委 員：もう一ついいですか。 

図書館クイズというのもされていると拝見したのですが、それは「図書館では

本が何冊あるか」とか「どんな本があるのかな」とかいった大雑把なものなの

か、あるいはアニマシオンのような形のものなのでしょうか。 

事務局：そこまで難しいものはしていません。本当に、ざっくりとした問題で小学校の 

３年生くらいを対象に考えているのですけれども、実際に来られるのはそれよ

りも小さな子どもが多いので、本当に簡単な、「図書館で本を借りる時に使う



3 

カードは何でしょう？」といったような簡単な問題です。 

委 員：図書館に何かヒントがあって、本を捜し当てる探検の様なものではないのです 

か。 

事務局：本を見て答える問題も含めています。 

委 員：わかりました。ありがとうございました。 

（２）令和４年度事業計画 

議 長：それでは、令和４年度の事業計画について事務局の方から説明をお願いしま 

す。 

事務局：資料で説明 

事務局：それでは滝野図書館の令和４年度の事業計画をご説明いたします。 

図書館活動の表記が抜けておりましたので、口頭でご報告させていただきま

す。おでかけ図書館ですが、今年は１校滝野東小学校の３年生の生徒がおでか

け図書館にお越しいただきました。７６名ご参加いただいています。それから

ヨミカツ！イベントなのですが、今年は雑誌の付録抽選会を２回行っておりま

す。５月と７月に行いまして、２回の参加者の合計が３４５名となりました。

今年は、施設維持管理事業の方で大きな工事を控えております。内装及びトイ

レ改修工事ということで、トイレを完全に洋式化いたします。それからじゅう

たんとブラインドも全て取り換えをいたします。そういった内容の改修工事を

予定しております。工事に伴う臨時休館を９月１日から１１月３０日まで３ケ

月予定しております。現在臨時休館前の特別貸出を行っておりまして、８月１

８日から８月３０日の間に、お 1 人５０冊、４週間の貸出を現在実施している

ところでございます。臨時休館中にこれは初めての試みなのですが、ちょっと

別の施設を借りまして、臨時窓口を開設する予定にしております。場所の方

が、図書館のすぐ前にございます滝野公民館の一室を、毎週土曜日にお借りし

まして、そちらで予約本の受け渡しと返却本の受け取りという臨時窓口を開設

する予定にしております。９月３日から１１月１９日の間で、毎週土曜日１０

時から５時を予定しております。ただ、滝野公民館の施設全体を使ってのイベ

ント等がある日もございますので、その日はお休みをさせていただこうと思っ

ています。滝野図書館は以上でございます。 

事務局：資料で説明 

議 長：ありがとうございました。その他事務局よりなにかありましたらお願いしま 

す。 

（３）その他 
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事務局：同じく資料の、１５ページをお願いします。先ほど教育長からもおはなしをい 

ただきましたが、貸出密度日本一ということで、令和２年度の統計で４万人以

上５万人未満の市立図書館の中で、全国で１番になったという結果でございま

す。人口は約４万人で個人貸出数が４２万４千冊ということですので、貸出密

度が１０．６冊です。１０．６なので過去の年度と比べると低いのですが、全

国的にやはりコロナの関係等があって低かったようで、この数字でも全国１位

ということでした。２番目の高島市の方が貸出冊数としては、４２万７千冊で

多いのですが、人口が８千人違いますので、割り算すると加東市の方が多かっ

たという形になっております。資料２を見ていただいて、兵庫県内の状況がこ

ちらになります。資料３が北播磨地域でこの様になっております。三木市が人

口７万７千人で範囲からは外れているのですが、北播磨ということで加えると

この様な結果になっております。以上、報告でございました。 

議 長：ありがとうございました。今の報告に関しまして、ご意見・ご質問がありまし 

たらお願いします。 

委 員：トライやるウィークで、ときどき学生さんが１人、２人やられているのを見る 

のですが、あれはいろんな図書館に希望する人がいたり、他の所へ行ってやっ

たりとか、仕組みがよくわからないですが、図書館を希望する人が少ないの

か、受け入れる人数が１人・２人しか受入れられないのか、どちらですか。 

事務局：中央図書館は、例年４人くらい受け入れております。今年度は、滝野図書館が 

休館なので５人受け入れてくださいと言われましたので、今年度は１０月に５

人受け入れます。なので、生徒さんの希望で多い年であったり少ない年であっ

たりするみたいです。東条図書館は規模が小さいですので、１名の受け入れと

いう形になっています。 

委 員：今年度５年生から９年生までの児童生徒が、図書委員として東条図書館へ伺っ 

て、「おとどけ図書館」の本をお願いしました。今まで前期課程の１年生から

４年生までに届けていただく本は、図書館の方に選んでいただいていたのです

が、５年生からの本は自分達が選びに行かせていただいて、貸していただくと

いう取り組みを行いますので、子どもたちが自分達に合った本を見つければ嬉

しいなと思います。お世話になります。よろしくお願いします。 

事務局：学校では、一人１台タブレットを持っておられますよね。そこで加東市立図書 

館の蔵書検索ができますので活用してください。、 

委 員：そうなんですか。 

事務局：以前からできることですが、検索ワードを「加東市立図書館」としてもらって 

もいいし、加東市のホームページに入ってもらったら真ん中の辺りに図書館と
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いうところがあるので、そこの「蔵書検索・カレンダー」をクリックしていた

だければ、検索できる画面にいきますので、そこで子ともたちが好きなキー

ワードを入れて自分が読みたい本を探してもらって、それが中央や滝野にあれ

ば東条に取り寄せて借りるということもできますので、ご活用ください。 

委 員：ぜひ使わせていただきます。ありがとうございます。そういうタブレットを 

使った活動も子どもの能動的な活動になっていくと思うのですが、ぜひぜひよ

ろしくお願いします。 

議 長：続いてありましたら、どうぞ。 

委 員：いろんなイベントが、おはなし会とかあるのですが、ついつい忘れてしまった 

り、いつ何があるか全然知らないままだったりしているのですが、メールでお

知らせとかしてもらえると、いつもの予約連絡のメールアドレスに、今週末は

こんなのがありますとかお知らせがあると助かるのですが。 

事務局：今年度、図書館システムの改修を予定しているのですが、その中でなにかあっ 

たような気がしますので、ありましたらその方向でできればやりたいと思って

います。 

委 員：雑誌の付録抽選会をやっていることは知っているが、どんなものがあってとい 

う一覧表は、どこかに表示されているのですか。 

事務局：館内に表示しています。ホームページの方にも、雑誌付録抽選会のラインナッ 

プということで、ＰＤＦであげさせていただいているのですが。 

委 員：わかりませんでした。 

事務局：蔵書検索の画面ではなく、市のホームページの方から入っていただかないと、 

出てこないかもしれません。図書館のページにお知らせはあります。 

委 員：いつもの蔵書検索のところだけしか見ていません。 

そこだけしか見てなかったので、こんなことがあるとはつゆ知らず。 

事務局：そうですね。加東市のホームページの方から入っていただくと、いろいろなお 

知らせがずらっとあります。 

委 員：それは広報に載っているＱＲコードとは、また別ですか。 

事務局：あれからは直で蔵書検索に飛んでしまうので、お知らせは見られないですね。 

議 長：続いてありましたら。 

委 員：一つだけ確認、よろしいですか。 

１２ページで見学・実習で令和３年度活動報告のトライやるウィークで、コロ

ナのために中止になりまして、１３ページに令和４年度の活動報告の欄に、１

０月の３日から８日実施予定１名となっているが、これは人数のことなのです

が１名と限られているのか、それとも希望者があればもう複数名になる可能性
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があるのかどうかという確認と、滝野図書館を休館しているので、トライやる

ウィークの時に図書館希望の生徒が実習をするのには、東条の図書館の方が規

模的にちょうど指導するのにいいので、東条でやられるのかという確認です。 

事務局：中央図書館も今年は５名受け入れします。東条は規模的に小さいので１名の受 

け入れです。 

委 員：そういうことですね。ありがとうございます。 

議 長：ご質問いかがでしょうか。よろしいでしょうか。 

貴重なご意見をたくさんありがとうございました。貸出密度日本一ということ

をよく聞くのですが、なるほどこれだけの様々な工夫や情報提供やたゆまぬ努

力の中で、やっぱり維持されているものだなということを、改めて今日教えて

いただいたように思います。足を運びたくなる図書館を目指して、さらなる充

実に私たちもご協力していきたいと思いますので、今後ともとうぞよろしくお

願いいたします。以上を持ちまして、進行を事務局の方にお返ししたいと思い

ます。ご協力ありがとうございました。 

事務局：ありがとうございました。 

以上を持ちまして、令和４年度第１回の図書館協議会を終了させていただきま 

す。 


